

## Campagne contre l'Eglise en Portugal

Dans une lettre sur la crise religieuse en Portugal, le *Catholic Times* de Liverpool écrit ce qui suit : " L'enseignement le plus clair et le plus incontestable que nous donne la campagne acharnée qui se déroule contre l'Eglise en Portugal, c'est que les catholiques en Portugal, comme ailleurs, montrent un étonnant manque de clairvoyance lorsqu'ils laissent la presse tomber entre les mains des francs-maçons, des athées, et hoc genus omne.

" Par leur apathie criminelle, les catholiques portugais ont permis aux bigots révolutionnaires et aux faux libéraux de façonner à leur guise l'opinion publique, et de la rendre violemment hostile à tout ce qui est de meilleur dans le catholicisme. Par leur couardise et leur indifférence coupable, les catholiques se sont réduits à un tel état d'impuissance que ni la presse, ni le gouvernement ne prêtent la moindre attention à leurs remontrances timides. "

### Trois semaines en Espagne (Suite)

#### Loyola

J'allai en excursion de Saint-Sébastien à Loyola. Cela ne demande qu'un jour.

Loyola est un pays basque, non loin de la mer de Biscaye, entre Tolosa, Zumarraga et Zaraus. Ignace de Loyola était donc comme François Xavier, de la race vaillante des Basques.

J'ai quitté le chemin de fer à Zumarraga et pris une voiture. J'étais heureux de passer une journée en dehors des grandes lignes de chemin de fer, je pouvais ainsi voir de plus près les mœurs du peuple basque. Ce pays est beau, ce sont encore les Pyrénées qui descendent graduellement vers la mer. On récolte sur ses pentes le blé et le maïs ; les champs sont bordés de pommiers et la boisson du peuple est le cidre.

Je retrouve à quelques détails de mœurs orientales : le blé est battu sur les champs par des bœufs. Certaines cultures sont arrosées par des pompes à manège qui rappellent les *noria* d'Egypte. Des chars à roues pleines sont conduits par des bœufs.